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立法會財務委員會早前通過第二輪涉及1,375億元「防疫抗疫基金」

撥款，出席會議的所有反對派均投下反對票。行政長官林鄭月娥昨日強

調，有關撥款是「及時雨」，立法會不應因為個別議員有不同意見，或

有進一步的訴求而阻礙撥款通過，並問道：「如果今日的立法會是由向

這1,300多億元撥款的政府建議投反對票的議員主導，香港社會會變成

怎樣？企業和市民的水深火熱又如何可以得到紓緩？」

特首：倘反對派主導 港變成怎樣？
指「抗疫基金」勞工「及時雨」立會不應因個別意見阻撥款

■香港文匯報記者 杜思文

謝鋒撰文籲國際社會全面準確理解基本法

香港文匯報訊（記者 鄭
治祖）新冠病毒肺炎肆虐香
港至今約3個月，對香港經
濟環境構成極大損害，鄉郊
社區也不能倖免。新界鄉議
局主席劉業強昨日表示，鄉
議局決定從儲備中撥出300
萬元支援27個鄉事會，每鄉
10萬元，而沙田、西貢及八
鄉額外獲發多10萬元，以解
決因隔離中心設置所帶來的
影響。
劉業強昨日在facebook上

公佈鄉議局與27鄉召開工作
會議兼頒贈支票儀式。他表
示，期望這些「及時雨」可
幫助各鄉事會及鄉民，「我
亦收到多封來自鄉事會的感
謝信，感謝鄉議局在這艱難
時期的援助與關懷。」
除了是次鄉議局撥出的

300萬元，劉業強早前亦爭
取到民政事務總署於上月向
每個鄉及每條村各派發1萬
元抗疫津貼，以解鄉民燃眉
之急。

香港文匯報訊（記者 文森）
中華總商會會長、粵港澳大灣區
企業家聯盟創會會長蔡冠深昨日
透露，粵港澳三地政府及香港工
商界正積極互動，力爭因應疫情
變化，放寬檢疫程序以增加粵港
澳三地企業的活力。

蔡冠深：活化經貿 重振經濟
蔡冠深表示，日前曾召開粵港

澳大灣區企業家聯盟高層會議，
許多企業主管都反映正面對二戰
以來前所未見的經濟困境。大量
的歐美訂單被消失，令外向型經
濟的粵港澳企業深陷困境，如何
突破，成為未來的關鍵。
他向香港特區政府反映，許多

香港企業家是在珠三角企業的法
人代表和掌舵人，而嚴格的隔離

令，令他們
在一小時經
濟圈內的粵
港澳三地往
來都必須接
受各自 14
天、總共28
天的隔離，
以至影響生意。為此，他提出在
嚴格抗疫防疫的前提下，考慮放
寬檢疫隔離期，盡一切可能活化
三地之間的經貿往來，重振經
濟，以在全球經濟全面下挫的情
況下穩就業，保民生。
消息人士透露，蔡冠深的建議得

到了特區政府高層的高度肯定，正
全力研究相關政策，以減輕全球經
濟下行期間，香港以及珠三角港資
企業面對的巨大衝擊。

中總商政府放寬跨境隔離程序

■蔡冠深 資料圖片鄉議局撥300萬援27鄉事會抗疫

香港文匯報訊 外交部駐港特派員謝鋒昨日在
《南華早報》發表英文署名文章《基本法之本
源》，呼籲國際社會全面準確理解、真心實意支
持落實基本法。謝鋒指出，那種認為香港在一個
中國的名義下享有完全自治，中央政府只有外交
權和防務權，因此應該對香港特區事務不管不
問，本身就背離了「一國兩制」原則精神，也不
符合中國憲法和基本法的相關規定。只談特區享
有的高度自治權，否定中央政府的全面管治權，
甚至把中央政府依法行使憲法和基本法賦予的權
力詆毀為干預香港事務、收緊對港管治、破壞香
港法治、侵蝕香港自治，是完全錯誤的。
謝鋒指出，「一國兩制」是一項前無古人的制
度創新，是中華民族對人類社會的一大貢獻。基
本法是「一國兩制」方針政策的具體化和法律
化。在香港基本法頒佈30周年之際，重溫其核心
要義，既是不忘初心，更是引領未來。他在文中
強調以下四點：

首先，要正確認識中國憲法與基本法的關係。憲
法是中國的根本大法，具有最高法律地位和效力，
是特別行政區制度和香港基本法的法律淵源。憲法
是母法，基本法是子法，基本法從屬於憲法，香
港有尊重、遵守國家憲法的義務和責任。
第二，基本法本質上是「一國兩制」方針政策

的法律體現。基本法序言第一句即開宗明義指
出，「香港自古以來就是中國的領土」，並將
「維護國家的統一和領土完整」列為基本法的立
法目的之首。「一國」是實行「兩制」的前提和
基礎，「兩制」從屬和派生於「一國」並統一於
「一國」之內。「一國」是根、是本。如果「一
國」原則出現動搖，「兩制」就無從談起。「一
國」和「兩制」不是平行的，更不能用「兩制」
否定和抵制「一國」。香港出現亂象，一個重要
原因是反中亂港和外部勢力無視「一國」之本，
挑戰「一國兩制」的原則底線。
第三，香港的高度自治權不是固有的，而是來源

於中央授權，香港與中央不是分權關係，中央對
「一國兩制」在香港的實施有監督權。根據憲法和
基本法，中央政府對特區擁有的全面管治權包括
特別行政區的創制權，特區政府的組織權，基本
法的制定、修改和解釋權，對特別行政區高度自
治的監督權，向行政長官發出指令權，決定在
特區實施全國性法律等等。同時，基本法第二
條規定，「全國人民代表大會授權香港特別行
政區依照本法的規定實行高度自治，享有行政
管理權、立法權、獨立的司法權和終審權」。
第四，基本法劃出了一條紅線，即不能危害國

家主權、安全和領土完整。維護國家安全是全面
準確貫徹「一國兩制」的核心要求，也是特區根
據基本法必須履行的憲制責任。香港回歸已近23
年，基本法二十三立法仍未完成。反中亂港勢力
不僅千方百計反對阻撓二十三條立法，將其妖魔
化，而且勾結外部勢力，挖空心思想把香港變成
一個獨立或半獨立的政治實體，並變成滲透、破

壞、分裂、顛覆中國的橋頭堡。去年修例風波
中，反中亂港勢力踐踏基本法和特區法治，挑戰
中央權力，肆無忌憚地打砸搶燒，「邀請」和乞
求外國勢力插手香港事務和制裁特區。還有人企
圖通過議會拉布、街頭暴力等，推翻特區合法政
權，一些極端分子甚至公然打出「港獨」旗幟，
呼喊「港獨」口號，發表「港獨」宣言，嚴重危
害國家的主權、安全和領土完整，踩踏「一國兩
制」原則底線，挑戰基本法權威。
謝鋒還特別指出，「一國兩制」在香港實踐已

進入了「五十年不變」的中期。23年來香港社會
出現各種紛爭，往往與沒有全面準確理解基本法
相關。特別是內外反中亂港勢力，揣着明白裝糊
塗，刻意歪曲基本法宗旨和內容，阻撓基本法全
面準確實施，甚至惡人先告狀，倒打一耙，將違
反基本法、破壞「港人治港」、侵蝕高度自治的
髒水潑向中央和特區政府。我們必須正本清源、
撥亂反正。

◀工聯會監察政府抗疫基金僱員權益關注組一班成員昨日
聯同何啟明到政府總部門外請願。

■頒贈支票儀式。 劉業強fb圖片
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■■林鄭月娥昨日強調林鄭月娥昨日強調，，立法會不應因為個別議員有不立法會不應因為個別議員有不
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香港文匯報訊（記者 文
森）房屋協會正積極考慮跟
隨政府做法，進一步寬免旗
下商戶租金75%。考慮到未
來四五年為建屋支出高峰
期，房協將視乎實際情況考
慮進行融資，如貸款或發行
債券等。
房協新任行政總裁陳欽

勉昨日接受電台訪問時表
示，香港經濟轉差，房協
去年已向轄下商戶減租一
半，為期 6個月。疫情當
前，房協早前宣佈「半年
減半租」措施將延續至新
一個財政年度，估計寬免
措施將令房協少收1億元，
但對房協整體財政沒有大
影響，而進一步寬免商戶
租金 75%的安排稍後會交
執委會討論是否落實。
他續說，房協去年底已決

定將出租屋邨兩年一度的租
金檢討順延半年，本年度第
二季度再進行檢討，並會根
據近月經濟情況作出決定。
陳欽勉重申，房協目前

財政狀況穩健，但考慮到
未來四五年為建屋支出高
峰期，涉及16個項目共近
1.8萬個單位建造和落成，
預計房協資金流會因此跌
至新低，故將視乎實際情
況考慮進行融資，令房協
有更多選項。
另外，零售管理協會早前

進行疫情對業界的影響調
查，結果顯示，半數受訪零
售公司認為減租是最有效幫
助度過當前困境，惟84%公
司反映獲減租程度不足。協
會昨日再度呼籲所有大小商
舖業主擴大減租力度，助業
界捱過難關。

無積金戶口無補貼 工聯倡優化資助

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）特區政府第二輪防
疫抗疫基金推出涉款810億元的「保就業」計
劃，令企業與打工仔齊齊受惠。工聯會監察政府
抗疫基金僱員權益關注組對計劃表示肯定及歡
迎，但認為基金中的「工資補貼」計劃只資助有
強積金戶口僱員，為數約15萬名65歲以上沒有強
積金戶口僱員不受保障，且計劃只規定僱員人數
不變，僱主因而有動機「收錢換人」，故昨日聯
同立法會議員何啟明到政府總部外請願，要求優
化計劃。
關注組召集人、工聯會副會長唐賡堯指出，

「保就業」計劃無法援助保障65歲以上毋須供強
積金的在職工人，但勞工及福利局官員卻始終堅
持基金已是「現有制度下最佳方案」。
對勞福局官員指「工人一旦失業，可以申請綜

援」，他們認為綜援金只為受助人提供最基本生
活保障，與專為失業人士而設的失業援助金制度
的根本性質不同，認為不應以綜援制度解決失業
問題。
關注組又指，計劃只規定僱員人數不變，憂

僱主解僱一批年長及沒有強積金戶口的工人，
然後改聘年輕人，賺盡取所有「工資補貼」的

好處。

促規定僱主申補貼不可「換人」
關注組促勞福局堵塞基金漏洞，如容許僱主以

僱傭合約為65歲以上工人申請「工資補貼」，或
增加條款規定僱主申請「工資補貼」時不可「換
人」，確保保障範圍能涵蓋65歲以上員工，並以
多管齊下方法為全港失業工友提供援助，包括即
時向失業僱員發放為期最長6個月、每月9,000元
的失業現金津貼；長遠則積極研究增設緊急失業
援助金制度。

▲工聯會遞交請願信。
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林鄭月娥在出席行政會議前會見傳媒的開
場發言中表示，非常感謝財委會於上星

期通過了「防疫抗疫基金」第二輪和其他項
目的撥款，令特區政府可以盡快落實涉及
1,375億元的「保就業」、「撐企業」、「紓
民困」的措施。前日，她已經和司局長初步
檢視過這30多個項目，至少有七成的措施已
經可以馬上接受申請或毋須申請便可以為合
資格的企業或個人提供支援，並會再探討不
多於10個項目的細節上有否優化空間。
她有感而發道，正如在財委會會議上41名
支持撥款的建制派議員指出，這批項目是
「及時雨」，立法會是不應該因為個別議員
有不同意見或有進一步的訴求而阻礙撥款通

過。「大家可以想像，如果今日
的立法會是由向這1,300多

億元撥款的政府建議投反對票的議員主導，
香港社會會變成怎樣？企業和市民的水深火
熱又如何可以得到紓緩？」

810億「保就業」需極速敲定
林鄭月娥透露，其中一項需要「極速」敲

定申請細節及訂定有效監管僱主的措施，是
涉及810億元的「保就業」計劃，特別是前
日政府公佈今年1月到3月的失業數字，已

經惡化至4.2%，比去年12月至今年2月急升
了0.5%，是近10年來的新高。其中，消費
及旅遊相關行業的失業率為6.8%，餐飲行業
的失業數字是8.6%，和建造業相關行業的失
業數字為8.5%。
她強調，特區政府提出的「保就業」計
劃，目的正正是透過協助僱主以保留員工，
避免進一步裁員，要在面對可能發生的「失
業海嘯」時要力挽狂瀾，為勞工「止血」。


